

### 4.3 RESISTENCIA:CHILE PROTESTA

LOC: A partir de 1981 se desencadena una fuerte crisis en el sistema financiero. Los efectos en 1982, fueron devastadores: reducción drástica de salarios, desempleo, inflación y quiebre de empresas.

AUDIO 23 Devaluación

LOC: Las medidas de mitigación adoptadas por las autoridades, no frenaron el creciente descontento de la sociedad civil en contra del modelo económico, político, social y cultural impuesto por la fuerza.

AUDIOS 24 Cánticos- ollas comunes

LOC: La crisis económica fue el telón de fondo donde se desplegó una fuerte energía social expresada en el ciclo de protestas iniciadas el 11 de mayo de 1983. Rodolfo Seguel, Presidente de la Confederación de Trabajadores del Cobre, fue la voz pública de la primera protesta.

AUDIOS 25 Rodolfo Seguel

LOC: Los llamados y convocatorias a las protestas nacionales, encabezadas por los trabajadores del cobre, consiguen respuesta en amplios sectores de la población. En sus inicios, las manifestaciones tuvieron una frecuencia mensual. Las dinámicas de acción incluían: paralización y semi paralización de actividades, masivas concentraciones, mittines callejeros en el centro de las ciudades y poblaciones, en las sedes universitarias, liceos y sus alrededores, levantamiento de barricadas, enfrentamientos con la policía y en muchas ocasiones con fuerzas militares, sonoros caceroleos desde dentro de las viviendas y en las calles aledañas.

LOC: En el período 1983 a 1986, el mundo social y sindical elevó la convocatoria de sus federaciones y coordinadoras sindicales. Una de las expresiones más elocuentes del período fue el “puntarenazo”, contra manifestación a la visita de Pinochet a Punta Arenas en febrero de 1984. A lo largo de ese año, las protestas crecieron en masividad e intensidad pese al Estado de Sitio decretado en varias oportunidades y a la dura represión ejercida por los servicios de seguridad de la CNI.

AUDIOS 26 Puntarenazo Radio Presidente Ibañez

LOC : En esos años, muchos periodistas se organizaron para formar y fortalecer medios de comunicación independientes, que cumplieron un papel fundamental en la denuncia y difusión de la movilización ciudadana. A las radios Cooperativa y Chilena se sumaron Revista Hoy, Cause, APSI, Análisis, Teleanálisis, revista Solidaridad, la Bicicleta, y luego los periódicos Fortín Mapocho y La Época.

AUDIOS 27 Secuencia revistas HOY, APSI, Análisis 28 Censura radio Cooperativa

LOC: Las mujeres organizadas en redes feministas, jugaron un rol decisivo para la amplitud y continuidad de las movilizaciones. Las marchas callejeras de mujeres, la conmemoración del 8 de marzo, los actos masivos en el Teatro Caupolicán, marcaron el período 83 a 86.

AUDIOS 29 Caupolicanazo mujeres

LOC: Las bandas musicales de rock y punk repletaban galpones y espacios para la expresión de la contracultura, en ese tiempos surgen Los Prisioneros, Los Pinochet Boys, entre muchas otras.

También de esos años son el Movimiento contra la Tortura, Sebastian Acevedo, que reivindicaba la no violencia activa y otros, como el Frente Patriótico Manuel Rodríguez que llamaban a la rebeldía con acciones de sabotaje de carácter confrontacional.

AUDIOS 30 Movimiento Sebastian Acevedo 31 Debut y proclama FPMR

LOC: Pese a los duros golpes represivos a los partidos políticos de la izquierda, éstos lograron mantenerse activos en clandestinidad. En tanto, los partidos proscritos de centro tomaron posición a partir del Plebiscito de 1980 y se dinamizaron durante el período de las protestas.

En 1983 se conformó la Alianza Democrática con los partidos Democracia Cristiana, Partido Radical, Social democracia, posteriormente se plegaron el Bloque Socialista y los liberales. En el mismo año se constituyó el Movimiento Democrático Popular con los partidos Comunista, la Izquierda Cristiana, una parte del Partido Socialista y el Movimiento de Izquierda Revolucionaria MIR.

Todos estos conglomerados formaban parte de las organizaciones que hacían los llamados públicos a las protestas nacionales.

AUDIOS 32 Lagos Alianza Democrática 33 Manuel Almeyda MDP

LOC: Los intentos de diálogo y apertura de los años 83 y 85 fracasaron uno tras otro, ninguna de las demandas políticas encontró eco en las autoridades de la dictadura. Las protestas y movilizaciones mantuvieron su vitalidad.

1986 se inicia con una amplia convocatoria a paralización para los días 2 y 3 de julio, esta vez con la firma de la recién conformada Asamblea de la Civilidad, que inicialmente recibió la adhesión de más de doscientos gremios, asociaciones y sindicatos en todo el país.

La protesta y paro de esos días alcanzó la más amplia respuesta ciudadana en las movilizaciones contra la dictadura. Fue duramente reprimida por el régimen, hubo heridos y muertos, centenares de manifestantes fueron detenidos, incluidos gran parte de los dirigentes sociales convocantes. El caso de los jóvenes quemados, Rodrigo Rojas con resultado de muerte y Carmen Gloria Quintana con el 60 % de su cuerpo con quemaduras, recorrió el mundo.

AUDIOS 34 Reporte radio Chilena 2 y 3 julio

LOC: En septiembre de 1986 se produce el atentado donde resulta herido el General Augusto Pinochet y muertos 5 de sus escoltas. El ataque fue protagonizado por el Frente Patriótico Manuel Rodríguez.

AUDIO 35 Atentado Pinochet

LOC: El panorama político cambia después del atentado, se decreta nuevamente el Estado de Sitio en el país. La CNI desata una operación de venganza con detenciones a representantes políticos, asesinatos a dirigentes sociales y políticos al día siguiente de ocurridos los hechos .

Las diferencias entre las coaliciones políticas opositoras tanto por los métodos de acción, como respecto del carácter que tendría la salida o término de la dictadura, se agudizaron e impactaron en las coordinaciones sociales que sustentaron el ciclo de protestas 83-86. Sin embargo, la energía social y política organizada durante las manifestaciones logró extender la conciencia democrática en el país y fue fundamental para el siguiente período.

En 1987, el Papa Juan Pablo Segundo visitó el país, lo que provoca una enorme expectativa en la población, especialmente en las comunidades cristianas de base, quienes demandaron al Pontífice un claro pronunciamiento en favor de los derechos humanos y la defensa de las víctimas de la dictadura.

AUDIO 36 Visita Papa- Luisa Riveros en La bandera

LOC: También en 1987, la comunidad de la Universidad de Chile, estableció una agenda por la democratización universitaria. Se organizó un amplio movimiento con participación de las asociaciones de académicos, de funcionarios y de la FECH, Federación de Estudiantes de Chile, que logró a través de una paralización de 69 días, la renuncia del Rector delegado José Luis Federici. En medio de las movilizaciones resultó baleada en la cabeza, la estudiante de música María Paz Santibañez.

AUDIOS 37 Federici y paro UCh